

# EL DEFENSOR DE GRANADA

Diario independiente

Este periódico al estudiar, con absoluta independencia de todo partido político, las cuestiones de palpitante interés, defendiendo constantemente el derecho, la moralidad y la justicia. Queremos sinceridad en las elecciones, leyes administrativas duraderas y simplificación, empleados responsables y propietarios de sus destinos por oposición ó concurso, presupuestos nivelados, contribuciones proporcionales al rendimiento de la propiedad y de la industria.

Este periódico dedica con preferencia su atención á la cultura popular, á la prosperidad del comercio, de la industria, de la agricultura y de las artes, basadas en el bienestar, progreso y desarrollo de los pueblos; no encarga medio ni sacrificio alguno por servir cumplida y rápidamente á sus lectores; está consagrado muy especialmente á la defensa de los intereses de Granada y su provincia; que se hace eco de todas las quejas justas que se le dirigen.—La Redacción no es solidaria de los artículos que se publican con la firma de sus autores.—No se devuelven los originales de artículos ó comunicaciones que no nos envíen, aunque no se los devolvamos en el periódico.

Suscripciones	
En Granada, un mes	175 ptas.
En el resto de la Península, Baleares y posesiones españolas del N. y O. de África, un trimestre (pago anticipado)	6 >
En las posesiones españolas de América, un semestre (pago anticipado)	1750 >
En el extranjero un semestre (pago anticipado)	20 >
En las posesiones españolas de Oceanía, un semestre (pago anticipado)	30 >

Fundador y Propietario  
**Luis Seco de Lucena.**  
OFICINAS, Reyes Católicos, 8.  
TELÉFONO, 10.

Anuncios.—Tarifa: 10 céntimos de peseta línea en la 4.ª plana.—25 cént. en la 3.ª—50 cént. después de la Miscelánea.—1 pta. en la 1.ª (pago anticipado).—Los anuncios oficiales y de espectáculos públicos pagarán á razón de 20 pesetas línea en la 1.ª plana, 10 en 3.ª y 5 en 4.ª. Esquelas mortuorias.—Tarifa: 4 pesetas cada inserción á una columna de la 4.ª plana.—8 en la 3.ª—40 en la 1.ª (pago anticipado).—A dos columnas, doble precio. Comunicados.—Tarifa: de 2 á 100 pesetas línea á juicio del Director (pago anticipado).

AÑO XVIII.

Primera edición del lunes 27 de setiembre de 1897.

Núm. 9.779.

## La procesion.

Con la solemnidad acostumbrada, rodeándola el entusiasmo más ferviente del pueblo, salió ayer de su iglesia la procesion de nuestra excelsa Patrona la Virgen de las Angustias. Contribuyó á realzar el lucimiento de tan hermosa fiesta la esplendidez de un día primaveral de temperatura suave y agradable, un hermoso día granadino de esos en que el sol brilla como un acua de oro sin que molesten sus rayos.

La procesion salió del templo cerca de las seis, y al aparecer en el pórtico del templo la sagrada imagen comenzó la piadosa manifestacion de fé y de cariño que rinde todos los años Granada á los pies de su bendita Madre. La comitiva, numerosísima y bien ordenada, se organizó en la forma siguiente:

Batidores de la Guardia civil, banda de música del pueblo de Maracena, el estandarte de la Hermandad que llevaba el mayordomo D. Vicente Tello, acompañamiento de fieles en el que figuraban ininidad de señoras, el Circolo Católico, música del Hospicio, cuerpo de Bomberos, comisiones de los cuerpos é institutos armados de la guarnicion, Real Maestranza, cuerpo de Caballeros Torquelleros llevando las andas de la Virgen, el clero parroquial y numerosa representacion del Ayuntamiento precedida de los maceros y de los pejes que conducian el escudo de la ciudad, presidiendo el gobernador Sr. Puchol y formandola con el Alcalde Sr. Gomez Tortosa los señores Sanchez Gallardo, Blanco Constans, Afan de Ribera, Marin, Fernandez Abril, Palacios, Sanchez Garcia, Rodriguez Gutierrez, Castillo Valdivia, Romo, Lopez Lopez y Hernandez Carrillo. Cerraban la marcha las bandas de cornetas, tambores y música del regimiento de Córdoba y una compania del mismo cuerpo.

La procesion recorrió el itinerario anunciado, viéndose engalanados con colgaduras todos los balcones, y en algunos notables iluminaciones. Al paso de la Virgen desde que se hizo de noche, en todas partes se encendian ininidad de bengalas que daban tonalidad brillantísima al hermoso cuadro.

Pero desde que la procesion salió del Zacatin hasta que regresó al templo, el espectáculo se hizo grandioso y conmovedor en extremo, aumentando su belleza. La Plaza Nueva ofrecia un aspecto fantástico iluminada á giorno con bengalas rojas y verdes animada por los gritos de entusiasmo y el tronar de cientos de cohetes. Fueron lindisimos los numerosos arbolitos de pirotecnica que se quemaron en dicha plaza. En la calle de Reyes Católicos aumentó la animacion, y al pasar las andas frente á nuestros balcones que estaban iluminados en la forma de que, ayer dimos noticia, se dió fuego á la dedicatoria que frente á la embocadura de la calle, habia levantado por encargo de El DEFENSOR el pirotecnico D. Juan Hernandez, que acreditó una vez más su buen gusto y la perfeccion con que posee su arte, en esta obra, humilde ofrenda que dedicábase á la gloriosa Patrona.

Desde este punto hasta la iglesia fué la procesion una marcha triunfal y un desbordamiento de entusiasmo y de fervor. La gente se empujaba por ver la imagen, se oian vivas, gritos de fervoroso júbilo, plegarias sentidísimas dirigidas á la Madre de Dios por muchas madres granadinas que tienen expuestos á la muerte á los hijos de sus entrañas. Las palmas reales del Casino llenaban el espacio con una lluvia espesísima de estrellas de colores y atronaban el aire con sus estampidos; más abajo, frente á la entrada de la Carrera oianse sobre el rumor de la machedumbre las notas dulcísimas de la plegaria de Vila cantada por el notable artista D. Rafael Arcos acompañado de la orquesta del teatro Principal; en el espacio embobado y la Carrera de Genil, pequeños para contentar aquel mar de gente, daban una nota brillantísima los destellos de la luz eléctrica, que espacia sus fulgores puros y serenos como el resplandor que nos imaginamos en una aparicion celeste, mientras que al fondo, la bulliciosa feria del Campillo, que señalaba una gran mancha de color rojo, acallaba sus gárrulos rumores para hacer de todos ellos un solo y entusiasta grito de amor y de fé que iba á unirse con el de toda Granada para formar en torno de la excelsa Virgen el himno de alabanzas de un pueblo creyente que en la Patrona cifra todas sus esperanzas y la saluda en las horas de júbilo, como á Ella vuelve siempre los ojos en los dias de las grandes tribulaciones.

A las nueve y media entró la Virgen en su iglesia, sonaron los últimos vivas y señalaron su estela en el espacio los últimos cohetes. La animacion siguió todavía algunas horas, especialmente en los paseos, sostenida por los encantos de la templada y hermosísima noche.

D. PASCUAL.

## Miscelánea.

**Director.** A virtud de haber renunciado su cargo de Director general de la Compania de los caminos de hierro del Sur de España, concesionaria del ferrocarril de Linares á Almería el Excmo. Sr. D. Rogelio Inchaurreandieta se ha encargado anualmente con carácter interino de la indicada Direccion el Sr. D. Juan Cervantes, Jefe de lo Contencioso de la misma Compania.

**Viajeros.** Ha llegado á esta capital D. José Martinez, D. Francisco Almansa, D. José Carvajal, D. Emi-

lis Boffill é hijos y D. Angel Perez y señora:

—Han saído para Lanjarsn don Laureano del Castillo y familia.  
—Ayer salió para Benamocarra la señorita Encarnacion Buendia Bonal, para tomar posesion de aquella escuela de niñas, de la que ha sido nombrada maestra en virtud á las últimas oposiciones.

## Casos y cosas

**Riña.** En el café de la Terraza riñeron anoche á las once y media dos jóvenes, uno de los cuales resultó con una erosion en la cara.

La pronta intervencion de los concurrentes al café y de la policia evitó que la riña pasara á mayores.

**Pérdida.** En la puerta del Salon de EL DEFENSOR, el domingo despues de las once de la mañana, perdió el hijo de uno de los operarios de la imprenta un billete de 25 pesetas. Si la persona que lo haya encontrado quiere devolverlo se lo agradecerán.

## ¡Alto aquí!

En la pescaderia, número uno, tienda de los espejos, se venden huevos frescos á cuatro reales y cuatro y medio por docenas. Id y verlos y no hace caso de lo que digan, que si no gustan se devuelve el dinero.

En la Pescaderia, núm. 1.

## Teniendo en camino

grandes remesas de géneros para la próxima temporada con el fin de concluir todas las existencias de la presente, se hacen nuevas y muy importantes rebajas en EL SOL, Zacatin, 5.

Para vestirse bien y con relativa economia hay que ver siempre los surtidos de EL SOL.

Compras y en cargos dirijanse á Francisco de P. Lo pez Silles, EL SOL, Zacatin, 5.

**Mil pesetas** al que presente Copias de Madrid mejores que las del Dr. PÉZ, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinaarias.

## Alcance postal

### Concejal acusado.

Córdoba 25.—Se ha reunido dos veces un tribunal de honor, compuesto de siete concejales, cuatro conservadores y tres liberales, para examinar la denuncia formulada contra un compañero suyo, de haber cobrado 50 pesetas por un trabajador, quedándose con la mayor parte. Parece que al tribunal no le han satisfecho las explicaciones del acusado.

### A la memoria de Ixart.

Tarragona 24.—Se ha verificado con gran solemnidad la procesion cívica, organizada para la colocacion de una lápida conmemorativa en la casa en que nació el orfice Sr. Ixart y de darse su nombre á una calle del ensanche.

### Incidente de caza.

Un periódico parisien cuenta el siguiente incidente de caza hace algunos dias.

Un individuo hirió con el segundo tiro de su escopeta una liebre, la que reuniendo todas las fuerzas que le quedaban, emprendió una carrera desesperada, seguida de cerca por el cazador, que no queria perder su pieza.

Por fin, extenuada por el esfuerzo hecho y por la pérdida de la sangre que le salía por la herida, la liebre cayó muerta, más en aquel momento cayó tambien junto á ella el tenaz cazador, víctima de una congestion fulminante.

### La Bolsa.

Madrid 25.—Apertura: París 61'84.

Londres 61.75. Barcelona 65'12.

Los buenos cambios de apertura de París y Londres influyen en la cotizacion de esta Bolsa. Más ó menos todos los valores han mejorado.

París reacciona á 61'62.

El interior, que llegó á cotizarse á 62'20 cierra á 65'15; y con 2 1/2 céntimos de deport al próximo.

El exterior, entre 81'45 y 40. En Cubas mayor demanda que oferta, especialmente sobre las nuevas que llegan á pagarse á 80'50. Los francos en baja á 32.40.

Mercado firme.

A las cuatro. Interior fin corriente 65'12. Próximo 65'10.

Telegramas. Barcelona (3 t.) 65'10.

Exterior 81'50.

París: Exterior 61'68. Renta francesa 000'00.

### Víctima del trabajo.

En Madrid un pobre obrero que se ocupaba en colocar una persiana en el balcon de una dependencia del nuevo Ministerio de Fomento tuvo la desgracia de perder el equilibrio y cayó desde la altura quedando gravemente herido sobre el pavimento.

A los pocos momentos falleció el infeliz.

## El balaceo del Banco.

Madrid 25.—En el balance verificado hoy en el Banco el oro no ha tenido variacion. Las cuentas corrientes aumentaron 25.815.440 pesetas. Los billetes 1.292.800. Han disminuido, la plata 7.095.288 y el efectivo del Tesoro 6.611.157.

## Incendio.

Ronda 25.—Anoche se declaró un horroroso incendio, en la calle Ruado destruyendo cuatro casas. El fuego se inició en una bodega por cuyo motivo adquirió en tan poco tiempo, colosales proporciones.

El alcalde y las demás autoridades, acudieron inmediatamente, y no sin gran esfuerzo pudo cortarse el incendio. En la actualidad solo quedan escombros y maderos humeantes.

## El prelado carlista.

Dicen de Roma que el Papa ha recibido telegramas de varias colectividades y personajes, pidiéndole que imponga un castigo al obispo de Mallorca por provocar conflictos al gobierno favoreciendo al carlismo.

## Corrida desgraciada.

Comunican de Sevilla que el día 24 se celebró en el inmediato pueblo de Coria del Rio una capea de reses de Miura, que resultaron de malas condiciones para la lidia.

Los aficionados apellidados Montano y Reina fueron cogidos y heridos gravemente, el primero de una cornada en la cadera derecha, y el segundo de otra en el muslo izquierdo.

## Lo que dice un espanol.

Londres 25.—The Daily Graphic inserta hoy un coloquio que uno de sus redactores ha tenido con el agregado naval de la embajada de España.

Dicho oficial manifestó que España no deseaba la guerra con los Estados Unidos, que haria todo lo posible para evitarla; pero si no tenia más remedio que hacer frente á ella, se colocaria á la altura de su mision. Terminó afirmando que la escuadra española es superior á la de los Estados Unidos.

## TELEGRAMAS

### Silvela y Sagasta.

Madrid 26 (9 mañana).

Está siendo objeto de muchos y variados comentarios en los círculos políticos, un acto de cortesía del señor Silvela hacia el señor Sagasta.

En su último viaje el señor Silvela pasó por Avila y encontrando á don Pablo Cruz, secretario particular de don Práxedes, le encargó muy encarecidamente que saludara en su nombre al señor Sagasta.

Además de esto se comentan algunas declaraciones del Sr. Silvela, quien hablando de politica ha manifestado que conceptúa segura la próxima subida al poder del partido liberal.

Añade el Sr. Silvela que la primera y principal causa que impone el cambio de política, no es otra sino la desunion de los distintos grupos conservadores y la indisciplina que reina en el partido desde la muerte del señor Cánovas.

El único medio de que la situacion actual pueda prolongarse algo, seria que el jefe del gabinete poseyera extraordinarias condiciones de mando, merced á las cuales consiguiera dominar á todas las fracciones.

Para ello hace falta gran energía, y duda que el general Azcárraga la tenga, en el grado que es necesaria.

## Buena presa.

Madrid 26 (9'10 mañana.)

Se ha recibido de Nueva-York un interesante telegrama.

Dice el despacho que desde Tampa comunican el apresamiento de un barco filibustero en Cuba per un cañonero espanol.

El barco apresado es una goleta que, según se cree, salió del puerto de Tampa, y sorprendida en alta mar por un violento temporal fué empujada por éste á las costas de Cuba.

La goleta tuvo que tomar puerto y entrar de arribada forzosa en un ancor próximo á Pinar del Rio.

Un cañonero español que cruzaba aquella costa vió á la goleta y la apresó.

Nuestros marinos registraron el barco encontrando en él un abundante cargamento de fusiles.

Todos los efectos de guerra se trasladaron al cañonero y lo mismo todos los hombres que componian la tripulacion.

Despues del cañonero echó á pique á la goleta.

## Lo que dice un cónsul.

Madrid 26 (9'15 mañana.)

El cónsul norteamericano de Cienfuegos que ha llegado recientemente á Nueva York, ha hecho interesantes declaraciones acerca del estado de la guerra.

Preguntado por un periodista yankee le dijo que la insurreccion cubana está quebrantadísima.

El titulado ejército libertador de Occidente ha sido aniquilado por los españoles y solo existe en el papel y en la imaginacion de algunos exaltados gíngoes.

Es absolutamente imposible que los cubanos por si solos puedan alcanzar la independencia.

Para ello seria necesario que les ayudasen directamente en la lucha los Estados Unidos, y aun así habria de ser cosa muy difícil concluir con la soberania de España en las Antillas.

Estas noticias han causado en Madrid muy buena impresion.

## Documento

### sensacional.

Madrid 26 (9'30 mañana.)

«El Imparcial» publica en su número de hoy un artículo que está siendo muy discutido y ha causado sensacion.

Dice que algunos prohombres de la politica que figuran en diferentes partidos políticos, han celebrado una reunion para ocuparse del estado actual de la situacion y de los problemas de la guerra y de nuestras relaciones con los Estados Unidos.

La reunion se ha celebrado por iniciativa de algunos exministros de diferentes gabinetes.

En dicha reunion se acordó dirigir al país un manifiesto en el que se expusiera la verdadera situacion de España.

Redactado que fué el manifiesto sus autores consultaron acerca de él con varios personajes de gran importancia politica, y por consejo de ellos se acordó suspender la publicacion del manifiesto en espera de una oportunidad para ello.

Añade «El Imparcial» que así las cosas, él ha conseguido, por medios que no detalla, una copia íntegra de dicho documento, y la transcribe seguidamente.

El manifiesto, según la copia que publica el periódico, comienza haciendo una pintura del estado general de la politica y de la situacion interior y exterior, en tonos marcadamente pesimistas.

Se ocupa de la gestion del ministerio actual y la censura duramente, diciendo que no se ha conseguido con ella aclarar ninguno de los problemas pendientes, y la califica de desdichada.

Hace tambien el manifiesto una critica al detalle de cada uno de los ministros que forman el actual gabinete y de su actitud politica y personal, y los hace tambien objeto de grandes censuras.

Continúa diciendo, que las aspiraciones de los firmantes no son otras que el bien de la patria y que para conseguirlo pide que cese la interinidad politica y se constituya un ministerio verdaderamente robusto que pueda hacer frente á todas las eventualidades y despejar las sombras acumuladas hoy sobre el horizonte nacional.

Quiere que de una vez terminen las falsas esperanzas que el gobierno se empeña en hacer concebir á los españoles acerca de la cuestion de Cuba.

Añaden que su deseo es que la guerra se haga con gran energia, y que se proceda ante las ingerencias de los norteamericanos con la dignidad que corresponde á una nacion como España.

Termina el documento con una excitacion á todos los hombres de conciencia para que apelando á todos los procedimientos pacíficos, contribuyan á lograr la realizacion de aquellos nobles propósitos.

La asistencia á los «meetings» que se convoquen para tratar de estos asuntos, y acudir á las urnas para contribuir al triunfo de los que representen estas ideas es el primer deber de todo buen español.

Es preciso la union de todos para salvar el porvenir y la honra de España.

«El Imparcial» publica el documento sin las firmas de sus autores.

Sobre quienes sean estos se hacen infinidad de cálculos y fantasias.

## Parte oficial de Filipinas.

Madrid 26 (1 tarde.)

El general Primo de Rivera ha dirigido desde Manila un telegrama al Gobierno en el cual da cuenta del estado de la insurreccion en los momentos actuales.

Dice que cerca de Aliaga ha habido varios encuentros con partidas de tulisanes, en todos los cuales han sufrido duro castigo teniendo numerosas bajas.

Añade que en las demás provincias se practican desembarazadamente las operaciones agrícolas, haciéndose

la siembra y las labores todas del campo, en medio de la mayor tranquilidad.

Continúa diciendo que algunos pueblos, en prevision de cualquier acometida de los rebeldes han pedido armas para defenderse llegado aquel caso, y que, accediendo á este deseo tan legítimo, ha repartido fusiles Remington.

Agrega que necesitando desarrollar una gran actividad en las operaciones, ha disminuido los destacamentos de los indicados pueblos, con el fin de aumentar el número de soldados en campaña.

Refiriéndose «al generalísimo» Aguinaldo, dice que este se encuentra refugiado en la sierra de Sibul.

Agrega que en los montes de Looc Bacalod hay grupos de unos 200 tagalos armados.

Tambien dice que hay rebeldes en Maquiling (Laguna), los cuales piensa batir muy en breve, aprovechando la seca; y añade que por ahora no batirá á Aguinaldo, por impedirlo el estado de los campos.

Sigue diciendo que se ha presentado á indulto el segundo jefe de la partida de Llanera, lo cual revela á juicio del Marqués de Tenerife, profundas discordias en el campo de la rebelion.

Los más refractarios en esta partida á la presentacion, son un sargento y tres asistentes, los cuales, despues de haber robado á sus amos y á la compania desertaron pasándose al campo enemigo.

En algunos pueblos reina alguna alarma, con motivo de varias partidas que, impotentes para hacer frente á las tropas, se dedican al merodeo por las cercanias de aquellos, exigiendo á los ricos la entrega de sumas en metálico, bajo amenaza de muerte y otros daños. Sin embargo de esto, dice el general, los ricos no hacen caso de tales peticiones y amenazas, y no dan respuesta alguna á los merodeadores.

Varias columnas persiguen á estos, como á los demás armados que turban la tranquilidad, habiéndoles hecho en varias encuentros, durante la quincena anterior, 65 muertos vistos.

Los nuestros, 7 muertos y 20 heridos.

## Un rumor.

Madrid 26 (8 noche.)

Se asegura que el ministro yankee, Mr. Woodford, antes de venir á Madrid, envió á Biarritz un extenso telegrama, dando cuenta á su gobierno de la conferencia que tuvo con el Duque de Tetuan.

Es muy comentado este hecho, que puede demostrar la repugnancia del yankee á ocupar el telégrafo español.

Los ministeriales niegan el rumor, y lo consideran como una invencion de los periódicos desafectos al Gobierno, con el fin de hacer en ella hincapié y mover la opinion en contra del gabinete que preside el Sr. Azcárraga.

## El Sultan al Rif.

Madrid 26 (8 noche.)

Telegrafian de Tánger diciendo que el Sultan Abdelaziz ha decidido escarmentar rudamente á los rifñeos, que son causa con sus desmanes de grandes mermas del Tesoro imperial.

El ministro de negocios extranjeros del Sultan, Sidi-Mahomed Torres, ha telegrafado participando el hecho á nuestras autoridades de Ceuta y de Melilla.

## ¿Recuperada?

Madrid 26 (10 noche.)

Circula el rumor de que una columna de nuestro ejército, obediendo las órdenes del

general Weyler, ha recuperado de los insurrectos la plaza de Victoria de las Tunas.

No se conocen las bajas que de una y otra parte hayan ocurrido, ni ningun detalle acerca del triunfo que se dice conseguido en Cuba.

## La base de la solucion.

Madrid 27 (10 noche.)

El juicio unánime acerca de la base para la solucion de la cuestion política, es que aquella está en el giro que tomen los asuntos cubanos.

Así se cree en los círculos políticos y periodísticos.

Tan firme es esta creencia que se añade ser la base única prescindiendo de toda otra cuestion.

Afirmar que ni el fracaso de la conciliacion, ni las disensiones que se dice existen entre los ministros de Hacienda y Gracia y Justicia, ni los peligros de alteracion del orden público, ni ningun otro motivo, en fin, serán bastantes á producir la caída del partido conservador.

## El Consejo de mañana.

Madrid 26 (10 noche.)

Mañana se celebrará Consejo de ministros.

Dícese que este ha sido pedido por el Sr. Navarro Reverter, con el fin de proponer algunas operaciones de credito, garantidas con los impuestos de navegacion y de explosivos.

Muchos políticos sospechan que el verdadero objeto de este Consejo es el de presentar su dimision el ministro de Hacienda.

Dícese tambien que el Consejo se reúne á instancias del general Azcárraga, el cual desea conocer perfectamente todas las cuestiones, para informar de ellas á la Reina.

Circulan más versiones acerca del motivo de dicha reunion, versiones que no telegrafio, por no tener la importancia ni ser tan autorizadas como las anteriores.

## Toros.

Madrid 26 (10 noche.)

La corrida hoy celebrada no ha satisfecho al público.

Los toros de Adalid, flojos.

Mazzantini, bien en sus tres.

Reverte, mal.

Tomás Mazzantini distinguió en la suerte de banderillas.

Picando, el Soria y el Chato.

Caballos arrastrados, 6.

## Lo que dice Woodford.

Madrid 2 (10 noche.)

Los rumores que se venian propalando acerca de la presentacion del «ultimatum», han sido desmentidos por el ministro de los Estados Unidos, Mr. Woodford.

Parece que sus instrucciones, por ahora al menos, no son tan agresivas como se venia afirmando.

Hoy se han acercado á Woodford algunos periodistas suplicándole que se sirviera decirles lo que haya de cierto respecto al supuesto documento.

Woodford niega que haya dado tal paso, pues no tiene para qué darlo.

Añade que en su primera entrevista con el Duque de Tetuan, tan comentada por la prensa, se limitó solo á exponer al ministro de Estado los graves perjuicios que la guerra en Cuba produce á España y á la republica norteamericana, porque la guerra dificulta la industria en sus diversas manifestaciones, y así el comercio tambien sufre quebrantos.

Contestando á las suposiciones que se han fraguado con motivo de la marcha de

